

## Que faisons-nous pour être utiles à la société ?

LES RENDEZ-VOUS DE L'ÉTÉ DE TOLÉRANCE ET FRATERNITÉ

---

Sachant que notre Ordre n'a pas de projet de société, comment faut-il comprendre notre engagement et qu'avons-nous à transmettre ?

Dans sa Légende d'Alsace, Schuré magnifie le travail des Compagnons, disant, en substance, qu'ils font descendre la spiritualité dans la matière. La cathédrale de Strassbourg en perpétuelle restauration doit à eux seuls de resplendir en permanence de sa beauté originelle. Ce qui présuppose de la part des Compagnons la pratique de deux vertus dont nous nous sentons les héritiers: l'excellence dans l'exercice du métier et dans l'art de la transmission.

Le compagnonage n'a pas pour vocation de transformer l'univers des métiers, mais celle de rendre les siens sans concurrence. Il en est de même de la FM qui a son projet d'homme afin que les siens se distinguent des autres pour le bien de la société.

Il serait vain de dresser le portrait-type d'un franc-maçon car s'il est FM en Maçonnerie, il est homme dans la société. Mais quel homme ? Tout d'abord celui que la société a formé et, par la suite, amendé par la Maçonnerie. C'est la raison pour laquelle la FM, par fait d'acculturation, présente des particularités locales sur un fond commun. Par exemple: l'approche française, politisée et syndicaliste et l'approche anglaise, nettement spéculative sous l'action des scientifiques du Siècle des Lumières (l'exotisme de la FM africaine etc...). Ce qui fait douter des origines chrétiennes de la FM.

Dans le monde profane, la vocation du FM étant de viser l'excellence dans ce qu'il fait et de transmettre sa vision des choses, la nécessité d'aborder les événements d'actualité plutôt que de ressasser des sujets-bateaux est exprimée à maintes reprises

Mais, comme les discussions ont de la peine à se terminer sur ce qu'elles ont mis en route, on comprend d'autant mieux les vertus de la loi du silence. Pour un FM accompli, il y a davantage à écouter et faire qu'à dire.

Autrement dit et dit en trois mots:

Un Apprenti : Pourquoi dire que la FM a des origines chrétienne alors qu'elle se prétend universelle ?

Un Compagnon : L'universalité c'est ce qui est utile à l'homme.

Un Maître : Tout est permis, rien n'est vrai (Mahomet)